

Impuesto Territorial

De acuerdo con el Decreto N.º 7 del Poder Ejecutivo, de fecha 28 de octubre en curso, que exime del pago de multas las declaraciones de propiedad raíz que se presenten antes del 1º de Enero de 1920 y de recargos por cuotas atrasadas anteriores al trimestre Julio-Setiembre, esta Administración, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, pone en conocimiento de los interesados, que los recibos que están actualmente en las Tesorerías de Rentas han de pagarse por la suma por la cual han sido expedidos, y que los recargos que han de reconocerse serán abonados en cuenta para futuros pagos o su importe será devuelto por medio de un giro, a opción del interesado.—San José, Octubre 29 1919

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA

Los patriotas de verdad, hacen patriotas

Leyendo en "El Hombre Libre" las importantes producciones del Licenciado don Luis Castro Ureña, tituladas "Anibal a las puertas de Roma", se deleita y se estimula el espíritu patriótico que en cada individuo existe, y digo que en cada uno porque no es posible suponer a un costarricense destituido por completo de un poco de amor por esta tierra, pues a pesar de que los cómplices de la traición del 27 de enero, y sobre todo los que continuaron en la colaboración de ese atentado, demostraron lo contrario, sin embargo por su bien hemos de suponer, que fué sólo un error el de ellos, pero que esas enseñanzas, sanas e inspiradas en el más acendrado civismo que en forma de verdaderas lecciones publica don Luis, le habrán de servir de mucho, tanto a ellos, como a los que aun hoy quieren negociar con la Patria, pretendiendo tomar los altos empleos públicos, no con la intención de llevar sus ideas para contribuir con su ayuda a la regeneración de la Patria, como buenos ciudadanos, sino con la del logro de un sueldo, o la de medrar en alguna otra forma.

Estoy perfectamente de acuerdo con las teorías sustentadas por el honorable colega, porque hoy más que nunca necesita nuestra pobre tierra, de hombres patriotas de verdad, porque nunca como ahora ha estado Costa Rica tan arruinada moral y materialmente y para levantarla es necesario que lleguen hombres al Congreso con solo una idea: la de servir a la Patria honradamente con exclusión de toda idea de lucro. De otro modo es difícil conseguirlo, porque casi siempre están reñidas las dos ideas: la de la patria y la del lucro personal.

El que esto escribe, destituido de honores y merecimientos, es el que ocupa el último lugar entre los hombres que pudieran servir a la Patria en la actual emergencia, pero al menos lo abona el deseo y el derecho que como ciudadano tiene de ver a Costa Rica, en vías de regeneración y por eso, por su amor patriótico que no tiene inconveniente en proclamarlo, aunque parezca balandronada, es que se atreve a ofrecer a su provincia de Alajuela sus insignificantes servicios desinteresados y quiere figurar en una lista de candidatos "ad honorem" para diputados en el próximo período constitucional e invita a sus conterráneos a que

agranden esa lista a fin de que el País pueda escoger entre esos avanzados voluntarios, los que más le convengan.

Quizá así podremos llegar a un fin práctico dando cuerpo a las ideas del regenerador señor Castro Ureña, y veremos terminar de ese modo la lucha por los sueldos dando campo a una batalla honorífica, porque se pretenda el honor de ser diputado, sabiendo que su desempeño sólo nos traerá trabajos y molestias, sin remuneración, pero que nos traerá también el alto honor y la íntima satisfacción de haberle servido de algo a la Patria.

Hasta hoy las diputaciones han estado sólo al servicio de los que han sabido mejor manejar la intriga, salvo por supuesto muy honrosas excepciones, y han sido ejercidas en muchos casos, por los que no han tenido escrúpulo en ponerse incondicionalmente (repito con honorables excepciones) a las órdenes, no de la Patria, sino del que mande, así fuera un Pelico Tinoco, por ejemplo; pero hoy, si las ideas del señor Castro Ureña se practican, tendremos muy fundada esperanza en hacer de una utopía, como la llamarían los pesimistas y otros que no lo son, pero que como se dice "yo bien me sé", de ver transformada en una hermosa realidad, tan bellas y gallardas ideas patrióticas.

Será una gran nota en el concierto de las naciones, cuando se estampe en la historia de nuestras instituciones esta frase y se diga: "En Costa Rica, el cargo de diputado es concejil, y sin embargo se lo disputan sus ciudadanos, porque se considera como uno de los más altos honores llegar a ejercerlo".

San José, octubre de 1919.

Luis Barquero M. de Oca

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA
Teléfono N.º 134 Apartado N.º 499

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador

Directores: José M. Zeledón y J. Albertazzi Avendaño
Jefe de Redacción: Arturo García Solano
Administrador: Raúl Guzmán Q.
Tesorero y Gerente de la Empresa: José María Zeledón
Fiscal Interventor: José G. Lorente

De San Joaquín de Flores

Tristemente he visto en "El Hombre Libre" de hoy una correspondencia de este lugar: digo triste, porque es un escrito en firma, de una persona que se avergüenza de ponerla. Hagamos lucha, seamos francos, firmemos y a los documentos--en mi poder están todos. Tengo completos el de votantes como de ofrecimientos-- Así se habla. Entre votantes está, por ahora digo, en favor de Pelico, Ernesto, Eladio y Ezequiel Ramírez Viquez. El primero ocupado con pago del Erario de Pelico con fondos del Erario, don Eladio, como capitán en el cuartel Bella Vista y el último, ahora como Subteniente. Quiero que me digan si yo aparezo por algún acuerdo ejerciendo puesto durante la administración pasada.

En el fondo de la política, había un número en espera, eso lo sabe el candidato señor Acosta, en el que figura una parte, que será discreto.

Antes hablo de don Ernesto; y para aclarar, digo que devengó sueldo como empleado de caminos, como lo veo ahora en el mismo puesto.

Ningún mal gesto hubo de parte de uno por el cable del Lic. don Alfredo González, más bien se vió de parte de otros.

Seámos francos, honrados, procedamos legalmente, únense por lucha legal y a la vanguardia del progreso nos encontraremos.

No seamos pesimistas, aceptemos todo elemento, no rechazemos a nadie, pues tanto vale el voto de un

grandote, un manco, un campesino, un humilde labriego, como de el más inmenso capitalista. Qué importa que don Alberto Echeverría ocupe un puesto en el Municipio, ya como Tesorero y cualquiera otro, aunque su voto lo dió por Pelico? Eso no, es costarricense, eso pasó y estamos en la lucha.

Ruego al escritor estampe su firma, porque de lo contrario, me entiendo con el viento.

JOSÉ A. MURILLO

San Joaquín de Heredia, octubre 24 de 1919.

¡Grave equivocación!

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error, basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

FUNERARIA POLINI

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

SOLIDARIDAD CONTINENTAL

El artículo que publicamos a continuación, merece nuestra más calorosa simpatía. Como no ha de merecerla si el mal espantoso que aqueja a los venezolanos que lo firman --aventados a extranjeras playas por el ciclón del despotismo-- lo acabamos de padecer nosotros!

La causa de estos venezolanos oprimidos, tiene que ser nuestra causa: que nuestra juventud y nuestra prensa y nuestro pueblo en general preste brazo fuerte y corazón amigo, y que el actual Gobierno--fruto de la revolución--le preste su concurso a estos expatriados. A eso nos obliga, entre otras cosas, una solidaridad continental.

San José, 25 octubre 1919

Señor Licenciado

don Francisco Aguilar Barquero

Ciudad

Señor Presidente:

Aguardábamos la confirmación por nuestro Centro de información de Nueva York de la noticia publicada por la prensa local, de la próxima venida a Costa Rica de una Legación, enviada por el Gobierno de Venezuela ante el Gobierno que Ud. preside, para externar ante Su Excelencia las impresiones que nos ha producido tan inaudito hecho.

El actual Gobierno de Venezuela, señor Presidente--ningún criterio más autorizado que el suyo para juzgarlo--es el más temerario anacronismo de los modernos tiempos. Al despótico Gobierno de Cipriano Castro, quien por diez años sojuzgó al altivo pueblo de Venezuela, ha sucedido este no menos infame Gobierno de Juan Vicente Gómez surgido a la vida por el más bochornoso de los golpes de estado.

Bien sabe Ud., señor Presidente, que el actual dictador de Venezuela, hechura indiscutible de Cipriano Castro, era su más ferviente sostenedor, y si, como en el funesto 27 de enero costarricense, el pueblo venezolano batió palmas al más infame de los traidores, cegado estaba como este pueblo que no pudo medir en un momento, el cúmulo de calamidades que más tarde tendría que deplorar.

Bien sabe Ud. también que el tiránico Gobierno de Gómez ha cometido todo género de depredaciones, coartando hasta los más triviales derechos de ciudadanía y sofocado la avasalladora voz de la prensa hasta el extremo de que en el exterior no han podido darse cuenta exacta de la situación caótica de nuestro país durante tan funesta administración.

El pueblo venezolano no se ha dormido, señor Presidente. Las revoluciones se han sucedido con inconcebible frecuencia. Ayer no más, en

agosto, se han empleado los medios más violentos para sofocar las rebeliones de Caracas y otras ciudades importantes y sólo a los múltiples recursos de que disponen los gobiernos venezolanos se debe que aun esté despotizando nuestra patria, ahrojando y asesinando a nuestros hermanos, y llenando sus arcas a costa de nuestro esfuerzo y nuestra vida, el dictador que hoy la oprime.

Que ante el Gobierno de los Tinoco hubiera mandado una embajada de paz y amistad el Gobierno actual de Venezuela, cosa hubiera sido, que ni a Ud. señor Presidente, ni a nosotros, ni al pueblo mismo de Costa Rica tenía por qué sorprender. Pero ante usted, que significa y entraña la resurrección de este pueblo a la más amplia vida republicana, ante el Gobierno de Ud., el Gobierno más perfectamente antitético de la tiranía de Juan Vicente Gómez, no sólo a Ud. y a nosotros debe extrañar, sino que todos los ciudadanos de la América Libre se llenarán de la más honda sorpresa cuando por los rotativos que tiene a su servicio el tirano lance a los vientos de la publicidad la noticia suspicaz y bien urdida de la perfecta y leal amistad que une a su Gobierno con el Gobierno surgido de la Revolución costarricense.

El pueblo de Costa Rica, hoy más que nunca, señor Presidente, está en la más perfecta comunión de ideas con el pueblo venezolano. Costa Rica acaba de sacudir el yugo de un Gobierno que la tiranizaba, y si bien es cierto que Venezuela, por obra de la fatalidad, no ha tenido como Costa Rica en su favor el apoyo de las naciones hermanas, para ayudarla en su lucha tenaz por reconquistar sus libertades, tanto mayor motivo es este para que el pueblo, el noble pueblo costarricense, ve con simpatía el arduo batallar en que nos hemos empeñado todos y cada uno de los venezolanos desterrados.

Las modernas orientaciones de la política internacional, inspiradas en la más alta moralidad, señalan el derrotero que ha de seguir su Gobierno--exponente de la voluntad nacional--en el caso que nos ocupa, en que llegará a sus puertas el emisario de un déspota excedido, y nosotros confiamos, señor Presidente, estamos absolutamente confiados en que tanto el Gobierno como el pueblo de Costa Rica, sabrán dar al despótico Gobierno de Gómez una severa lección, asaz provechosa y merecida.

Y si nuestras esperanzas resultan fallidas, si la misión de Gómez obtiene el éxito que aquél tanto desea cuanto adversamos los venezolanos, si, a semejanza del Gobierno y pueblo salvadoreños, no se hiciera en Costa Rica nada en obsequio del oprimido pueblo de Venezuela, habremos de convenir por fuerza, señor Presidente, en que en el libro de los destinos de nuestra amada patria quedan muchos capítulos sangrientos por escribir.

Pero esté Ud. seguro, señor Presidente, que si su actitud y la de su Gobierno nada pueden hacer en beneficio de la sacrosanta causa venezolana, no por eso dejarán de serle adictos sus respetuosos seguros servidores,

El Comité de la Unión Libertadora

Venezolana:

FÉLIX MEZA

FELICIANO MONTENEGRO

J. C. SOTILLO PICORNELL

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El Vino puro de uvas es el mejor alimento

El que beba Vino Puro nunca enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Clarete - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

IGLESIAS y Co., INC.
29 Broadway St. Nueva York
Representante
E. VILLALON

Teatro América

Proyección de las últimas creaciones del Cine
Sábado 1º de Noviembre de 1910
Estreno de la moral y ejemplar comedia dramática en 5 partes,
titulada:
El Poder del Hipnotismo
Para el Domingo: Grandioso Estreno! **El Agarre**

CAMPO PAGADO

¿Entre qué gentes estamos?

Esta interrogación se la hacía Cicerón al Senado Romano en vista de los acontecimientos de su tiempo, y esta misma hacemos nosotros hoy, después de haber presenciado las protestas políticas contra el peliquismo caído, ante los hechos o abusos de ciertas autoridades que lo fueron en el pasado régimen y que aún lo son hoy.

El Jefe del Resguardo de Cartago, peliquista de empleo en la línea y sin la formalidad legal, se presentó sólo, con malos términos y peores maneras al establecimiento de don Vicente Rodríguez para decomisar a diestra y siniestra lo que a él le pareció estar dentro de las atribuciones de su cargo. Habiendo sido requerido por el dueño del establecimiento, por el modo de proceder se presentó al día siguiente con sus subalternos y decomisó, como queda dicho, lo que él juzgó como tal.

Esto sucedió delante de testigos, quienes a su vez prosestaron de tan indigno proceder, y nosotros que miramos estos hechos nos decimos: "entre qué gentes estamos y cuál república tenemos?"

Tanta bulla y tanto alboroto contra el peliquismo caído y después de todo, el mismo perro con distinto collar! Que tome en cuenta esto el Jefe de la República, quien jamás ha autorizado tamaños abusos.

UNOS TESTIGOS OCULARES

Interés particular

Bajo el mismo régimen

No sabemos la razón a que obedezca que Santana pueblo merecedor de mejor suerte, tenga todavía como autoridad, al Jefe Político de la nefanda administración pasada, sólo con la diferencia que es ahora Secretario y en aquella fungió de Jefe Político. Ya que no ha tenido la bondad de presentar su renuncia, le recomendamos la obligación moral de hacerlo.

Tenemos buenas notas en cartera de su administración que iremos sacando una a una si no presenta su deseada renuncia, complaciendo el pueblo santanero.

M. ALVARADO

Domingo en Desamparados

Mañana irán a Desamparados los señores Secretario de Instrucción Pública y Gobernación, el señor Gobernador y el Dr. don Solón Núñez.

Es el caso que se ha venido a comprobar que en aquella ciudad hay que combatir la anquilosomiasis y otras epidemias, y se va a establecer una sucursal del Departamento General que está en San José.

Como se vé es un acto de pura beneficencia.

Nos alegramos de que Desamparados cuente con ese centro de higiene.

AVISOS ECONOMICOS

Leonidas Carranza Ingeniero Topógrafo al servicio del público. (42)

Trapiche Se vende uno de tres mizas doble engranaje para fuerza hidráulica. Precio \$ 6,000.00. Informará Enrique Chamberlain. Apartado 148 (32)

Se vende Un juego de muebles de cocina; dormitorio y comedor. Enfenderse con Arturo Sotela.—Contabilidad Nacional. (48)

Tobías Gutiérrez V.
Abogado y Notario
BUFETE: En el edificio que ocupa EL HOGAR

Más sobre el hallazgo de unos motores

Nuestro estimado amigo don Rafael Castro Quesada ha tenido la fineza de visitarnos y nos ha dicho con relación al hallazgo de los motores en casa de Bermúdez.

Que él, en su carácter de Inspector General de Hacienda, recogió hace un mes los motores en cuestión. Que esos motores fueron comprados por don Antonio Castro Cervantes a don Guillermo Tinoco en la suma de mil dólares; que el señor Castro pagó, además otros mil dólares a los talleres de la United por reparaciones de los mismos y accesorios que les faltaban. Y que no apareciendo enterado el precio de esa vepta en la caja del Ferrocarril al Pacífico, el doctor don Carlos Durán pagó esa suma.

Hacemos con gusto la aclaración del señor Castro Cervantes que aporta nuevos datos que nosotros trasladamos al señor Juez de lo Criminal Administrativo a quien rogamos tomar nota de los nombres de estos posibles declarantes: Leonidas Guzmán y Ricardo Solís Mora, empleados del Ferrocarril.

Nos ocurre una duda. ¿El reintegro en estos casos extingue toda responsabilidad?

EN ADELANTE

sólo serviremos suscripciones en los lugares que no tenemos Agentes, pagando adelantado.

SUPPLICAMOS

a los Administradores de Correos ordenar a sus subalternos poner a los periódicos el sello de la oficina, para saber de dónde los devuelven.

La Administración

Oiga el Sr. Director de Policía

Labor deficiente de las Autoridades

En días pasados publicamos la nota de un colaborador nuestro, en la cual se comentaba la renuncia de las autoridades de policía a prestar su valioso concurso a los jueces instructores de las causas criminales originadas en los actos vandálicos de los Tinoco.

Como ese hecho de suma gravedad en estos momentos de sanción compromete el honor del Gobierno Provisional, rogamos al señor Director de Policía que se sirva remediar la deficiencia ocurrida, estamos seguros, fuera de su conocimiento.

"LA CIUDAD DE MEXICO"
de ER. ESTE ORTIZ
Depósito Permanente de Harina

A los Costarricenses

Quiéren ustedes ayudar a mantener en el país la PRENSA INDEPENDIENTE que no sea una empresa puramente comercial, que diga la verdad sin reticencias y que ponga al servicio del país toda su energía?

Tome acciones de la Empresa de EL HOMBRE LIBRE. Aún quedan algunas por colocar

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

TEATRO TROBOL

Sábado 1. de Noviembre
Gran Suceso a precios Populares!!
Con la sensacionalísima obra
SANSON
Contra los Filisteos
Preezas del gran atleta
LUCIANO ALBERTINI
Luneta o Butaca. \$ 0.25
Galería \$ 0.10
Mañana Domingo: Regio estreno!
GULA por la BERTINI

TEATRO MODERNO

Sábado 1. de Noviembre
A gran petición la sensacional y notable obra
EL PERRO AMARILLO
A Precios Populares!
LUNETAS O BUTACA. \$ 0.50
GALERIA \$ 0.15
Ruidoso éxito!
Mañana domingo: Matinee, ENVIDIA por la BERTINI
Noche: A precios popularísimos: S. A. R. EL PRINCIPE ENRIQUE por BUFALO

Conflictos Militares

El Gobierno, con sobra de razón, exige a sus empleados militares el uso del uniforme. Pero he aquí que muchos de éstos, también con justicia, se niegan a ostentar los galones, fundándose en que la carrera militar fué horriblemente manchada el 27 de enero y aún no se la ha desagravado.

¿El remedio? Proceder sin demora al enjuiciamiento de los militares desleales para imponerles el castigo a que son acreedores.

El regreso a la Patria

En el vapor que pasará por Puntarenas del 4 al 5 de noviembre se irán a Nicaragua todos los revolucionarios, a los cuales se les darán todos los gastos y algún auxilio.

Para pormenores dirigirse al taller de Mariano Struck.

Onomástico

Con motivo de celebrarse hoy el onomástico de la distinguida señora doña María M. de Marín, nos complacemos en desearle larga y próspera vida.

De triunfo en triunfo

Palmares, 31 de agosto.
A Director de El Hombre Libre San José.

Simiente Acostista germina exuberante.
JOSÉ-F. ORTEGA

Rafael Cruz
Cirujano - Dentista
25 varas de la Botica Francesa

Notas sueltas

Matrimonio Civil

Anoche ante el Sr. Gobernador de Alajuela se han presentado don Segundo Alpízar, de veintiseis años, agricultor y vecino de esa ciudad y la señorita Zoila Alvarez, de veintitrés años, de oficios domésticos y de igual vecindario, manifestando su intención de unirse en Matrimonio Civil.

Sociedad Comercial

Se ha formado la Sociedad Comercial Acuña y Bedout. Son socios don Basileo Acuña y don Luis de Bedout. Representan casas extranjeras. Durá 10 años.

LA GRANJA ALMACEN DE ABARROTES

E. SABORIO & Co.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca
Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad • Surtido constante de toda clase de artículos
Siempre a los precios más bajos de plaza

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos
Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Falas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

¡¡Salvese el que pueda!!

No compre nada para surtir su Pulperia, sin consultar antes los precios de la

BODEGA DE LA MARINA

Dr. Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: cotiguo al Teatro Variedades

LA IMPERIAL

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

B. A. GONZALEZ & Cia.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES"

Marca registrada San José de Costa Rica

"Las Tres Estrellas"

FABRICA DE ESCOBAS

Gran Surtido de Escobas de todos los Tamaños

Cuidadosa Elaboración con Materiales Escogidos

Se compra Paja de Millo a los mejores precios de plaza

Situada detrás del Colegio de Señoritas

LA MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Flor de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pulperías

ESCARRE Hnos.

UNA VISITA A EL LABERINTO

Para empezar, copio este hermoso párrafo de una reseña comercial:

"La Compañía Industrial 'El Laberinto' fué fundada por el esforzado e inteligente industrial don Julio Alvarado Rodríguez, el mes de enero de 1910, siendo comanditario de la misma, el noble y desinteresado aristócrata don José C. Zeledón, ventajosamente conocido dentro y fuera del país en el campo de las Ciencias Naturales, y uno de los bizarros propulsores de la industria y del comercio en Costa Rica, cuyo capital amasado puño a puño en las porfías del trabajo, es la cristalización más ejemplar que puede alzarse como señal de vida, en el mundo de amables fantasías de la raza indo-española".

Y ahora, os presento mi cicerone, el culto y afanoso don José G. Loente, actual gerente y tesorero de la Compañía. Este hombrecito, de arrogante musculatura, tiene espaldas suficientes para llevar a cuestas el universo que voy a describir.

Un chirr continuo y ensordecedor es el canto de las máquinas del aserradero. Son más de treinta, todas de ruda agitación. Es un brazo de hierro que loco mueve la sierra más grande. Es esta dentada cinta de acero que corriendo circularmente nunca llega al fin. Es esta máquina que pule, es esta otra que arremolina colochos, etc.

De pronto, entre los ruidos se mezcla otro chirr menos agudo.

Corra—me dice el señor Lorente— venga a ver esta máquina, única en el país.

Quince carreras de dientes vertica-

Todo habla aquí, en lenguaje de salud y de fuerza, del músculo vibrante que ha domado la adversa potencia que hace mofa del humano vigor; las máquinas, que encierran secretos prodigiosos, relinchan como potros impacientes y briosos para quienes la vida se compendia en la acción.

Las sierras se encabritan y muerden con potentes impulsos de gigantes, con sus agudos dientes, la troza, que es la ofrenda del bosque a la ciudad; los peroles resoplan con pulmón de volcanes; parece que el rugido de muchos huracanes tocara aquí llamada para la actividad.

Los telares susurran. . . En tanto queda urdida con hilos impalpables, la tela de una vida que ha de ser para todos una vida mejor. ¡Arañas incansables, arañas silenciosas que en su labor humilde dicen tan sabias cosas a quien para escucharlas abre su corazón!

Aquí el alma sus alas abatidas levanta con el eje que grita, con la rueda que canta la canción del trabajo que es la mejor canción; aquí vuelve a sentirse la perdida caricia

les se metían en una enorme tuca, ran formáudola en tablas.

Cerca de este raro ejemplar, unos obreros "jugaban a las tablitas" Digo jugaban, porque de modo rápido y a máquina, hacían tablitas para minúsculas cajas que han de guardar los cigarrillos y breva de la "Republic Tobacco Co.", o las verduras, galletas, dulces, etc. de otras actividades.

—Se pueden hacer hasta cajas de fósforos, dice el señor Lorente, con cierto gesto de satisfacción.

—Y les da lucro esto de hacer cajas? le pregunto.

GERMINAL

En los Talleres de EL LABERINTO

de una ilusión distante; aquí en verdad se inicia de un pueblo de sonámbulos el futuro esplendor.

Porque en este concierto de gárrulos empeños hay fecundas simientes de fecundos ensueños que una mente afanosa por el Bien, concibió: en torno de estas ruedas que dicen ¡buenos días! giran no sospechadas y vastas energías como giran los mundos en contorno del Sol.

Para el hombre paciente que en la nada construye este pequeño mundo de actividad, que bulle como un oasis, en medio del sopor nacional, se abre en estos momentos una página bella que escribiera el esfuerzo y hoy la victoria sella con un beso, el más alto galardón de un afán.

El no tendrá en la vida más recompensa que esta: la de ver condensadas en la perenne fiesta del trabajo, las ansias de su honrado vigor. Mas ¿qué importa? los hombres que vencen a la Suerte no anhelan otros premios. Luego. . . vendrá la muerte. ¡Gloria al perseverante! ¡Gloria al batallador!

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

—Paga los gastos y se ayuda a las industrias nacionales.

El departamento, lo manda como jefe auxiliar el ameritado don Custodio Vásquez.

Después de muchas sorpresas seguimos rumbo a otro departamento. Lleva una puerta y me enaña donde el tubo de aspiración lleva aserrín y colochos para que luego sirvan de combustible en los hornos para jabón.

Pasamos por un patio unido por líneas ferroviarias a los ferrocarriles del Atlántico y del Pacífico para que las maderas vayan directamente a las

plataformas giratorias de la Compañía con facilidad insuperable.

Entramos al departamento de jabón, que timonea admirablemente don Antonio Alzamora. En ese momento un grueso tubo chorreaba jabón líquido en tres tanques móviles sobre líneas de tranvía para acercarlos a los cortadores que son curiosos y finísimos peines de acero.

—Qué pueden producir?

—Cinco mil cajas al mes. El consumo del país es solamente de 6 mil. Por ahora fabricamos sólo para uso doméstico, pero ya elaboraremos de

pabellón, varias obreras tejen a mano la primera urdimbre de una tela para darle norma a la maquinaria. Es un trabajo lleno de paciencia exquisita, pasando hilos por la malla y peine, trenzando este color con este otro y así ¡Benditas manos!

Y siguiendo entre curiosidades y finas mociones, charlamos:

—Cuántas muchachas trabajan?

—20, pues como Ud. ve, algunas máquinas duermen debido a la gran huelga de cargadores de muelle en

Pasa a la cuarta página

El Mejor para Lavar Ropa

JABON

El Mejor para Lavar Ropa

LA ESTRELLA LABERINTO

Fabricado con materiales de primera calidad

CAJA DE 25 LIBRAS NETO 12 COLONES

Cortado en el NUMERO DE BARRAS QUE DESEE el cliente

(Cuando compre a otras fábricas exija el mismo peso)

Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren partidas mayores de 25 cajas - Apartado 105 - Teléfono 254

COMPANIA INDUSTRIAL **El Laberinto**

Una Visita a "El Laberinto"

Viene de la tercera página New York.
 —¿Qué consumen mensualmente?
 —Tres mil libras de algodón—o sean dos mil quinientos oro, pero el día que instalemos la máquina de Hilatura podremos trabajar quince mil.
 Con sólo pensar en ese día, el señor Lorente se ha entusiasmado y continúa así:
 —Entonces impulsaremos la siembra de algodón habilitando a los pequeños agricultores. Podremos aumentar nuestros talleres a cien y llenar gran parte de lo que se consume en el país, en géneros de algodón con igual calidad al producto extranjero y mayor baratura.
 —¿Qué importa Costa Rica anualmente en géneros de tal clase?
 —De 1910 a '14, importó cerca de diez millones de colones o quizá el doble pues el dato es solo el precio de las facturas.
 Pero ya estamos en la galería de los telares que se enfilan a derecha



Don José Guillermo Lorente actual Gerente y Tesorero de la Compañía Industrial "El Laberinto". Es hombre de acción. En Cuba ha fungido como periodista de Combate. También es Fiscal Interventor de la empresa de EL HOMBRE LIBRE.

nos sentamos.
 Mira al techo y me habla de las tejas de cemento que fabrica la Compañía. En este tiempo han resultado más baratas que el zinc, más pintorescas y más frescas. El modelo fué patentado por don Julio Alvarado.
 —Toda esta empresa cuanto vale? le pregunto.
 —Medio millón de colones, sus acciones. Todo es obra del capital de don José Zeledón y de la iniciativa de don Julio Alvarado.
 —Y cuando instalan la máquina de hilatura?
 —Cuesta cincuenta mil dólares, por eso en breve, lanzaremos al mercado cierto número de acciones para tal fin. Serán "preferidas" pudiendo ganar el 10 0/0 anual y más el dividendo de las utilidades que esperamos serán magníficas.
 —¿Qué valor piensan dar a cada acción?
 Veinticinco dólares. Se espera que tendrán una gran acogida pues esta empresa ha contado con la simpatía

Comerciantes, aprovechen

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios que no admiten competencia:
 CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, PAPEL DE ENVOLVER, SARDINAS, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS, TE y CLAVOS PARA HERRAR.
 SEGUNDO ZONTA
Al Siglo Nuevo - Bazar de San José
 Avisamos a Nuestra Clientela
 que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy
HEMOS REBAJADO EL PRECIO
 de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento
 A. HERRERO & Co.
 San José, 20 de octubre de 1919.

Justicia, pero Justicia desde los comienzos
 Las cosas se hacen bien, o no se hacen



Vista del Edificio y Personal de la Compañía Industrial EL LABERINTO

e izquierda en un largo cañón.
 Una sola muchacha puede cuidar de cuatro, pues solas trabajan. Son treinta y tantas señoritas de puro acero. Algunas esperan ansiosas el hilo que está por llegar. En este momento, de unas salen paños, de otras céfiros, mezclillas, dril, cotines, mantas y más, todo al son de ritornelo de las lanzaderas.
 —Vea este ensayo—dice don Jo-

sé—y me muestra un género de fantasía tramado con seda.
 Dejemos en paz los talleres y vamos charlando. Don José me habla de brillantes perspectivas, de lana, lino, cáñamo etc.
 Extiende ambas manos, para decirme "ocupamos 20000 varas cuadradas y levantaremos un gran edificio a medida que sea menester". En esto llegamos a sus habitaciones y

pública desde un principio.
 —Que personal tiene ahora toda la empresa?
 —125, pero podremos en el futuro dar trabajo a unas 200 obreros solo en el departamento de tejidos.
 Me despido y a última me enseña el departamento de bombas de incendio bien provisto de tubos químicos para una desgraciada eventualidad. Que ojalá nunca llegue.—AS

La obra de regeneración social que se lleva a cabo al perseguir los actos delictuosos cometidos a la sombra de la tolerancia desvergonzada de los que hicieron de Gobierno en los treinta meses pasados, está incompleta, como si dijéramos en el aire, pues faltan los cimientos a estos actos regeneradores que no han comenzado por el principio, por la verdadera causa de todos los males: por LA TRICION DEL 27 DE ENERO DE 1917.
 El Código de Justicia Militar en el título sexto dice: "Delitos contra la seguridad del Estado y del Ejército.—Capítulo 1º—Rebelión.—Artículo 154—Son reos del delito de rebelión militar, los que se alcen en armas contra la Constitución del Estado o contra el Gobierno legítimo, ya sean veteranos o milicianos. Artículo 155.—Al Jefe de la rebelión si estuviere en servicio activo se le aplicará la pena de deportación, (de 10 a 20 años de presidio) y

si fuere miliciano la pena de presidio, (de 1 a 10 años) con la de estrañamiento, (de 1 a 5 años) o de confinamiento (de 1 a 2 años) a los demás".
 En lo expuesto está claramente comprendido el cuartelazo traidor del 27 de enero y sin embargo no sabemos que la Comandancia en Jefe del Ejército o el Ministerio de la Guerra hayan ordenado instruir la sumaria para sentar las responsabilidades consiguientes e imponer las penas establecidas, enumeradas anteriormente a los culpables, bien conocidos por todos.
 Hacemos traslado de lo anterior a quien corresponde, en la inteligencia de que sin contemplaciones de ninguna naturaleza se ha de ordenar el levantamiento de la sumaria; en todo caso, DENUNCIO el hecho para ante el señor Juez General de Instrucción Militar, para lo de su cargo.
 ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 0/0.

BEJOS M. YAMUNI

EL GRANERO -- De Rómulo Artavia

Depósito de tabaco palmareño y abarrotos en general. Los precios más bajos de plaza.

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lucheria, de don Alberto González Solo - Teléfono 147

Horas de Consulta: de 10-30 a 12-30 a. m. todos los días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

"Hotel Continental"

de JULIAN PASIOR
 Atendido Personalmente por su Proprietario

A nadie he autorizado

En una lista de revolucionarios nicaragüenses que apareció un día de estos en el "Diario de Costa Rica", exigiendo pago, lista de individuos para quienes don Ramón Zelaya está recogiendo fondos he leído, con la mayor sorpresa, mi nombre. A nadie he autorizado para que me inscriba en ese grupo; a nadie, ni al señor Acosta, ni al General Volio he cobrado servicios. Desde luego, lo que se ha cometido con mi nombre es un abuso incalificable, del cual protesto con la mayor energía.

PEDRO CASTRO

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

La Bella Jardinera, de José Alvarado M.

se ha trasladado al lado Oeste de la Tienda Azul.—Llegaron cintas, encajes, terciopelos y flecos.—Todo fresco.

LA CENTRAL Y LA INDUSTRIA

Vicente González P.

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés

Ropa hecha de casimir

BELGRAVE

CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

BAILE DEL NACIONAL

Gran Surtido de Zapatillas de Baile para CABALLEROS Hechas a la Medida

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

REVOLUCION!

En el Establecimiento LA TEMPESTAD encontrarán usted un variado surtido de mercaderías importadas directamente y a precios ridiculos. En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad en las pesas y medidas, prontitud y economía.

D. OREAMUNO y Cía.

Para órdenes por teléfono llame al 345

HOTEL WASHINGTON
Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE
Unico de primera clase en el país
Dos dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría
Cuartos apartados para Agentes Viajeros
Se habla Inglés, Francés, Español, y Alemán
Telefono 173 — Apartado 479

Residencia

Equivocadamente dijimos anteayer que el Lic. don Nicolás Oreamuno se hospedaba en casa del Ingeniero don Nicolás Chavarría.

Bien informados, podemos asegurar que en la de nuestro estimado amigo don Miguel Ángel Robles donde reside.

Pedimos excusas al señor Lic. Oreamuno.

ZAPATERIA LA ELEGANCIA

de Enrique Benavides
Calzado Fuerte Flexible y Durable
Pasaje Jiménez :: Apartado 260

Personales

- Salí para Limón don Abel Robles.
- De Herecía vino don José Joaquín González.
- De Alajuela don Tomás Fernández Barth, Gobernador de esa Provincia.
- De la misma ciudad el Lic. don Ramón Aguilár Soto.
- Un tanto enfermo está en Heredia don Tranquilino Sáenz.
- De Puntarenas vino don Alberto Fait.

Imp. de El Hombre Libre

BAZAR DEL MERCADO de José Esquivel

Ofrece un inmenso surtido de SOMBREROS DE PITA a precios sin competencia

Ecos de la visita de don Julio a Curridabat

Fue un día de fiesta para este distrito; todo el día 25 fue de carreras para levantar arcos, decorar edificios y preparar todo lo necesario.

A las 4 p. m. se oyó la bombeta anunciadora e inmediatamente se levantaron entusiastas vitores por todo el pueblo. Recorrió don Julio la calle principal a pié rodeado de una inmensa multitud que lo aclamaba, dirigiéndose luego al templo para asistir al Te Deum; pasado el acto religioso se pasó al salón escolar: estaba adornado con banderolas, flores y palmas y en el centro un artístico escudo de flores, en fin, que no alcanza tiempo para tanto detalle. Tomó la palabra el señor Director de la escuela y entre otras cosas dijo que a aquella escuela debía llamarse Fernández Güell dando razones poderosas que todos los concurrentes aceptaron y el mismo señor Acosta, después confirmó el deseo pedido; la niña María Berta Quirós pronunció una corta peroración y ofreció al señor Acosta una ramillete que obsequiaban los maestros y escolares; se cantaron el Himno Nacional, el de Nicaragua y un canto a los libertadores.

Terminado el acto escolar siguió después el número político: hicieron uso de la palabra el Lic. Cruz Meza, con palabra fácil disertó sobre las inmensas deudas que pesan sobre el país, deuda que pesa sobre cada individuo en una proporción asombrosa. Luego el candidato señor Acosta se dirigió al público para elogiar los méritos de Rogelio Fernández Güell, para manifestar que está de acuerdo en que la escuela se bautice con un nombre tan bendecido por los costarricenses; dijo, que ojalá los niños de Curridabat, puedan algún día con-

templar el retrato de aquél patriota para que amen aquella memoria, sueñen con él; y que si algún día vinieran para la patria días de amargura y tristeza como los que acaban de pasar, sean los niños de Curridabat, los primeros en ofrecer a la patria el sacrificio de sus vidas, como lo hizo el inmortal Fernández Güell; habló luego el Lic. Alvarez H., para disculpar la ausencia del padre Volio que había sido grandemente invitado a la fiesta.

A las 8 p. m. m., fue la comida: don Alonso Pérez C., se había encargado de arreglo de la casa y tenemos que manifestar que aquello fue bueno y soberbio y rendimos muy calurosa y efusiva felicitación al señor Pérez C.

El señor candidato y dos hermanos, el Lic. Cruz Meza, el Lic. Matías Trejos, don Gabriel Vargas y varios otros distinguidos caballeros de San José y del pueblo, lo mismo que cinco señoritas se sentaron a la mesa, donde se vió reinar una alegría poco vista en los festivales de la democracia.

Para no ser muy extenso se omitirá esta crónica manifestando una felicitación muy calurosa para todos los miembros de la comisión, para todos los vecinos y visitantes que con su cordura y orden pusieron muy alto la cultura del pueblo. Satisfecha debe estar la comisión porque el mayor éxito coronó los trabajos y afanes de todos en general; satisfecho también debe estar el distinguido candidato: no recibió ofensas valiosas ni un banquete de lujo, recibió sí, una muestra muy sincera, muy democrática y humilde de que su visita fue muy agradecida por el pueblo unánime de Curridabat.

MARIO

De Bagaces

La Elección de Alcaldes

Aquí de acuerdo completamente en la indicación de Ud., de que el nombramiento de Alcaldes lo haga la nueva Corte.

En esta ciudad se cometió una injusticia en la elección pasada de alcalde. Se eligió en lugar de don Leovigildo Acuña (persona honrada y apta, por el defecto único de no querer ser tinoquista ni felicitar a éste en su obra de traición), a D. Hermenegildo Angulo, no obstante de que el señor Juez de Liberia comprobó en su visita a esta Alcaldía de que dicho Alcalde Angulo, ocultó muchos expedientes civiles y criminales, tantos años, que cuando se descubrió el delito ya muchas causas estaban prescritas y algunas destruidas por el comején. El señor Juez antes citado, don Manuel Martínez no nos dejará mentir; además existe el acta levantada por dicho señor en esta Alcaldía, en su referida visita que lo dice claramente. Se levantaba la sumaria y apenas con las primeras diligencias se echaba en unos cajones a dormir el sueño eterno y allí estuvieran sino hubiera sido los señores Martí-

nez y Acuña quienes encontraron semejante "huaca".

Eran como treinta causas criminales y más de cien civiles. ¿Cuántos realitos les costaría a los interesados tal entierro? Sólo Dios lo sabe.

Cuando la Corte hizo tal elección, estaba todavía el señor Martínez de Juez en Liberia: desde luego, la Corte no atendió el informe de dicho Juez, y para qué? si bastaba el título de Tinoquista con el cual pensaron reinar toda la vida—y si nó que lo diga Lippi que de simple Juez de Paz de los barrios de Tilarán y Tierras Morenas llegó a Coronel—por la rajonada que lanzó en Puntarenas ante unos tres o cuatro ciudadanos pacíficos, de que "defendería a los Tinocos con su vida y con su sangre."—Y cuando la pobre Italia invadida por Austria, llamaba a sus hijos, dónde estaría este valiente que no oyó la voz de su patria lanzada al través de los mares, ni el llamamiento de su Cónsul ofreciéndole toda clase de Comodidades de transporte?

EL CORRESPONSAL AMBULANTE

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Apartado 868

TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Teléfono 238

Cletrac-Tipo Tanque

Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción. GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarse en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgranar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desmenuar legumbres; rellenar el silo; bombear; rigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESARROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (móvil veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCION DEL TRACTOR CLETRAC-TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Está para llegar varios de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS, DESVERBAR, EXTRAER PIEDRAS Y GUIJARROS CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMORONAR TALLAR, SEMBRAR CULTIVAR, ONDULAR, KELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARRIAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pedregoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, fijas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.

FINCA EN VENTA

de agricultura y ganadería, en venta por la bicoca de cuarenta mil colonos y situada en magníficos terrenos de la provincia de Guanacaste, rodeados de agua por todos lados.

Contiene lo siguiente:

75 vacas paridas con sus crías; 11 bueyes en magnífico estado de servicio; 4 mulas; 1 asno; 20 caballos; 15 yeguas; 164 cabezas de ganado vacuno de un año arriba; 12 cerdos; 1 cría de gallinas que no baja de 100; 125 fanegas de maíz ya entrojado; 125 cajuelas de semilla de grama sembradas; 150 manzanas de repastos de guinea y grama; unas 200 manzanas de montaña cerradas con tres hilos de alambre de púa; 4 manzanas sembradas de arroz, en buen estado; 3 casas nuevas que cuestan \$ 6,000.00; un galerón para terneros que vale \$ 700.00; un galerón para salitrar el ganado \$ 175.00; un gallinero de tela metálica \$ 650.00; el mobiliario de la casa \$ 2,055.00; maderas de cedro y pochote por cuyo derecho hay una oferta de \$ 6,000.00. El total del terreno son 8 caballerías. El precio de 40 mil colos es a puerta cerrada y el gasto de recoger el ganado para entregarlo será de cuenta del comprador.

Para informes dirigirse a Manuel J. Grillo, en San José, en su casa de habitación, situada lado Sur de don Ascensión Esquivel.

ASUNTOS EN CLARO

En "El Hombre Libre" del 24 del mes en curso, apareció un artículo de Santo Domingo en contra mía. Al pie un nuevo pseudónimo, Maciste y nada más.— Maciste, no hay duda, no puede firmar lo que escribe y por eso se oculta tras la fórmula que acostumbra las más de las veces el manchado, el vagabundo que vive atisbando puclos o el majadero.

Esta razón debiera constituir para mí motivo suficiente para no atenderlo, pero quiero contestar: no conozco todavía a Maciste y tal vez me equivoque, tal vez merezca alguna consideración.— Me inclino a creer lo contrario, Maciste debe ser cualquier majadero, pero en fin, allá voy.

Ignora el pueblo, dice mi amigo, qué motivo tendrá el señor Ministro de Gobernación para no querer complacerlo trayendo á la Jefatura otro elemento. Diríjase Maciste en la forma que debe hacerlo a aquella superioridad, aportando el concurso de, doy el máximo, cincuenta vecinos del bendito pueblo de que él habla. Lo invito a que pruebe hacerlo. Pobre Maciste!

En cuanto a aquello de que mis muchas ocupaciones e intereses parsiculares reclaman más mi atención, permítame el amigo seudonomista que le diga que quien quiera que sea no tolero que por a o por b pretenda hacerme una observación de esa naturaleza. Maciste a más de todo es también un tonto atrevido. Llegué a la Jefatura Política llamado por un grupo de honorabilísimas personas que tanto honor quisieron hacerme. Dichosamente mi situación pecuniaria me permite no ambicionar empleo alguno y jamás he llamado a la puerta de un funcionario para mendigar un sueldo. Fuí llamado, rehusé hacerlo, se apeló a amistad, entonces me sentí ya comprometido y obté al cabo por complacer. Eso es todo.

Habla luego Maciste del estado de abandono a que han llegado nuestras calles. Conoce Maciste el estado de Caja de nuestro Ayuntamiento? A buen seguro que nó. Pongo a disposición los últimos cuadros de la contabilidad municipal. Deudas por veinte mil y resto de colonos. Ingresos y sumas exiguas con las que apenas si logra el Cuerpo cubrir intereses y gastos imprescindibles de administración. Pero vamos, Maciste es un buen hijo de vecino. Entre él y yo no más, vamos a proceder al arreglo de nuestras feas calles. Mi palabra queda dada, Maciste aceptará, no lo dudo. Será desprendido. Maciste debe ser un buen muchacho.

Más adelante se habla de juegos de dados libremente. Ignoro donde se haga con esa libertad de que se duele Maciste; para cumplir espero un informe dado en toda regla. Con respecto a una serenata que ha algunos días prohibió el Inspector debo manifestar q' fue entre otras razones por el Reglamento mismo de Policía; ninguna será concedida a las horas que se pretendió dar aquella. Acerca de los dos colonos que por ella se exigió nada podremos hacer. Trátase de una tarifa de impuestos en vigencia. La ejecuto, no pudiendo ni más ni menos.

Hasta aquí. Veré con agrado la llegada a la Jefatura de don Julio Umaña, como se pide. Reconozco sus méritos.

Para terminar rompa Maciste su máscara y muéstrese ya no melindroso y pueril ocultando su nombre, esto es más franco y más valiente.

Ciudad de Santo Domingo, Octubre 28 de 1919.

GREGORIO DE J. AZOFEIFA
Jefe Político.

Lea la edición de mañana

De Alajuela

Banda Militar

La Banda Militar de esta ciudad necesita con urgencia un gran empuje para despertarla del letargo en que yace. Está sin Director desde setiembre del año corriente y esto ha venido a agravar su lamentable organización.

Los artistas que la componen son individuos entusiastas que desean su mejoramiento, y todos están acordes en que se les nombre un maestro tan competente como don Víctor Manuel Sanabria, quien por sus méritos artísticos y de hombría de bien, goza entre ellos de las mayores simpatías. Por esto, sin duda, fué por lo que se dirigieron al Ministerio respectivo, por mediación del señor Comandante de esta Plaza, con el objeto de conseguir que se le nombre Director de la Banda Militar, seguros de que harán una magnífica adquisición que redundará en provecho positivo del Arte Musical en Alajuela.

Para alejar a toda persona inepta que trabajara por ese puesto—si no se quisiese nombrar al señor Sanabria—bueno sería que se propusiese un certamen entre los profesores músicos aspirantes que sean adictos al Gobierno actual, pues de este modo triunfaría la verdadera competencia y saldría directamente favorecida la Banda Militar de esta ciudad.

Sobre lo expuesto, llamamos respetuosamente la atención del señor Ministro de Guerra.

Unos amigos del Arte

Alajuela, octubre 25 de 1919.

AVISO

No servimos suscripciones por días.

La suscripción se sirve de 1 a 15, de 15 a 30 o de 1 a 30 del mes.

El suscriptor que desee retirarlo debe hacerlo en los días arriba indicados a fin de no tener luego dificultades.

Nuevos nombramientos

—En reemplazo del Sr. Monge, Primer Comandante del Bella Vista, fue nombrado don Raul Zeledón.

—En reemplazo de éste, en la Comandancia de la 2ª Sección de Policía, fue nombrado don Juan Honorato Carrillo.

—Primer Cde. del Cuartel de Artillería fue nombrado don José María Sandoval. Don Claudio Coto que servía este puesto quedó a la orden de la Comandancia en Jefe.

Hernán Zamora Elizondo

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cruz Meza

Adopción de ciudadanía

Don Luis Bedoya Monge, Candidato a la Diputación por un grupo de vecinos de los Cantones del Purisca y Mora, ha adoptado la ciudadanía costarricense.

Hijo de español, pero nacido en Costa Rica de madre del país, se le considera como costarricense de origen.

¡Preste Atención!

Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Mora Fovea. Si usted nota alguna irregularidad en ella, avísele al teléfono número 1068.

"Las Tres Estrellas"

FABRICA DE ESCOBAS

Gran Surtido de Escobas de todos los Tamaños

Cuidadosa Elaboración con Materiales Escogidos

Se compra Paja de Millo a los mejores precios de plaza

Situada detrás del Colegio de Señoritas

En Serio y En Broma

Política Porteña

En la reunión política verificada el viernes por la noche en el «Mascota» después de haber usado la tribuna don Eduardo de la Guardia, pidió la palabra don Luis París, jefe de la casa de Alvarado & Cª, Presidente Municipal, hermano del Comandante de Plaza, director de la política en la provincia y presunto diputado; esto ya lo sabemos. Pues bien: don Luis, (no le llamemos joven París) dijo que él no podía hablar si no era por escrito y que traía escrito su discurso.

Qué tal? Si para hablar aquí entre los ignorantes de Puntarenas tiene que traer escrito su discurso, cómo irá a quedar entre la gente ilustrada en el Congreso, si por un azar de la fortuna saliera electo?

Allí no esperan, don Luis, que escriban discursos, allí hay que contestar al minuto. Entonces no va a resolver nunca nada; no sabrá el país que allí está Ud. representando a Puntarenas.

Conste que don Luis es el único en Puntarenas que se le puede arrimar a don Alberto Echandi en capacidad o volumen, y tal vez le pase adelante, pues en el Centro de Obreros dijo enfáticamente que ni con la linterna de Diógenes se encontraba ese puntareño. Y ya lo ven ustedes, él solito se encontró.

Oh cosas de don Luis!

Don Luis desbarró en el «Mascota» como un energúmeno, su discurso escrito fué un botafuego. Esa es la mejor credencial que don Luis presenta?

Don Luis ha tomado la cosa en serio; no comprende don Luis que le están dando bromitas? Pues él cree que todo eso es verdad.

Oh don Luis y sus cosas! Pero don Luis sigue impertérrito, eufónico, hermético y neurótico!!

Dejémos a don Luis.

El otro es don Moisés Aguilar. ¿Y qué hace don Moisés que no viene a darse a reconocer?

Que venga, el pueblo lo pide, el soberano lo aclama; que venga don Moisés.

Por qué tan esquivo don Moisés?, o es que piensa hacer la de su tocayo, dejar caer la varita para sorprendernos con aquello de la culebra bíblica?

No don Moisés, no haga eso, venga Ud.; queremos oírlo hablar aquí entre el populacho inconsciente; queremos que nos diga qué piensa hacer por nosotros cuando tenga de su mano la sartén; venga, don Moisés, no se haga de rogar; su negativa se la tomarían a mal los doscientos mil ciudadanos que lo aclaman; déjese venir, don Moisés, queremos ver qué chistera o bombín usa Ud. ¿verde o roja, o roja y verde? porque alguien dice que le dijeron, que decían, que Ud. no sabía de «La Información».

Y don Rafael?

También que venga; aunque ya lo conocemos, queremos ver con qué CARA, como dijo el Lic. Rodríguez, viene a pedir el voto a los hijos de este puerto. El que ayudó al traidor a hacer el adfesio que dieron en llamar Constitución, y que en un artículo de ese adfesio se consignaba la negativa del voto popular, es decir, la elección de Presidente salfa del Congreso Electoral y de las Municipalidades, y ahora viene don Rafael tras de ese voto popular? Es más, don Rafael cree que aquí encontrará tontos que le den el voto, pues en todas partes del país le han rechazado indignados.

Sin embargo, que venga don Rafael, queremos ver a don Rafaelito; queremos oír su vibrante voz, por milésima vez.

Será bien recibido y mejor atendido.

LUISÍN

TIENDA ROMERO

González Hermanos

Acaban de llegar los famosos encajes de hilo Antes de comprar sedería vea nuestro surtido

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria Las cajas más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m y de 1 a 3 p. m.

LA COLOMBIANA

Es la preferido por las personas de buen gusto

Importa Directamente sus Pielos - Venta de Material Arreglado

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 969

FRANCISCO ORLICH Y COMPAÑIA

N. ORLICH X ORLICH HNOS.

Fabricantes de Jarcia, Brega y Jabón

Importadores y Exportadores

SAN JOSE :: Costa Rica :: SAN RAMON

GALZADO GIL

Elegancia - Prontitud - Economía

Apartado 655 El preferido por las personas de buen gusto Teléfono 509